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Äåíü çíàíèé – ýòî îñîáåííûé äåíü. Îí íàïîëíåí  ðàäîñòüþ,
òðåïåòíûì îæèäàíèåì. Ýòî ïðàçäíèê äëÿ âñåõ ïîêîëåíèé. À
äëÿ ïåðâîêóðñíèêîâ íà÷èíàåòñÿ ñàìàÿ çàìå÷àòåëüíàÿ è
èíòåðåñíàÿ ïîðà â æèçíè – ñòóäåí÷åñòâî! Â ÷åñòü ýòîãî ñîáûòèÿ
â ïåðâûé äåíü íîâîãî ó÷åáíîãî ãîäà â íàøåì Óíèâåðñèòåòå
ïðîøëî òîðæåñòâåííîå ñîáðàíèå, à òàêæå ïðàçäíè÷íûé
êîíöåðò.

×òîáû ïðèâåòñòâîâàòü íîâîå ïîêîëåíèå ñòóäåíòîâ â àêòîâîì
çàëå ñîáðàëèñü ïðåïîäàâàòåëè, ïåðâîêóðñíèêè è èõ ðîäèòåëè,
ðóêîâîäèòåëè è ïî÷åòíûå ãîñòè Ñàíêò-Ïåòåðáóðãñêîãî
ãîñóäàðñòâåííîãî óíèâåðñèòåòà ãðàæäàíñêîé àâèàöèè èìåíè
Ãëàâíîãî ìàðøàëà àâèàöèè À.À. Íîâèêîâà.

Продолжение отчета с торжественного мероприятия

читайте на третьей  странице.

Ñ íà÷àëîì íîâîãî ó÷åáíîãî ãîäà!Ñ íà÷àëîì íîâîãî ó÷åáíîãî ãîäà!Ñ íà÷àëîì íîâîãî ó÷åáíîãî ãîäà!Ñ íà÷àëîì íîâîãî ó÷åáíîãî ãîäà!Ñ íà÷àëîì íîâîãî ó÷åáíîãî ãîäà!

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с Днем знаний и началом учебного

года! Транспортное образование уже более двухсот лет
остается неотъемлемой частью национальной системы
подготовки кадров и международного академического
сообщества.

Наша система образования является одной из лучших
в стране, что подтверждается ее востребованностью у
абитуриентов и работодателей, научным авторитетом
и рейтингами. Она включает в себя множество техни'
ческих и гуманитарных направлений, в том числе меди'
цинских специальностей, пользующихся большим спросом.
С 2024 года начнем готовить кадры для беспилотной
авиации, внедрять учебные модули в программы
общего, среднего профессионального и высшего
образования.

В своем Послании Федеральному Собранию Прези'
дент Российской Федерации Владимир Владимирович
Путин отметил, что у молодежи должны появиться новые
возможности для качественного образования, трудо'
устройства, профессионального роста. У вас такие воз'
можности есть, ваши профессии всегда будут востре'
бованы. Это лучшая награда и для вас, как для будущих
специалистов, и для ваших педагогов.

Отдельная благодарность – родителям наших
студентов. Ваша неустанная поддержка и забота
придают ребятам уверенности в своих силах.

Пусть новый учебный год станет временем открытий
и свершений. Дорожите студенческой дружбой,
развивайтесь в творчестве и спорте, перенимайте опыт
своих наставников. Поверьте, вместе решать самые
сложные задачи будет гораздо легче.

Желаю вам увлекательного учебного процесса,
неиссякаемой энергии и успехов во всех начинаниях!

Министр транспорта

Российской Федерации

Виталий  Геннадьевич

САВЕЛЬЕВ

поздравил студентов и

преподавателей транспортных

учебных заведений

с Днем знаний

Поздравление

Руководителя

Федерального агентства

воздушного транспорта

Александра Васильевича

НЕРАДЬКО

с Днем знаний и

началом учебного года

От имени Федерального агентства воздушного
транспорта сердечно поздравляю руководящий,
профессорско'преподавательский и летно'инструк'
торский состав, слушателей, студентов и курсантов,
ветеранов и всех работников учебных заведений
гражданской авиации с Днем знаний!

Сегодня особый день для первокурсников, решивших
начать свое профессиональное обучение в учебных
заведениях гражданской авиации и связать свою жизнь
с нашей крылатой отраслью. Пусть для них этот день
станет стартом новых профессиональных свершений,
принесет радость побед и открытий!

Слова особой благодарности в этот день профес'
сорско'преподавательскому и летно'инструкторскому
составу. Ваш профессионализм и мудрый опыт
наставников, глубокий педагогический опыт и
новаторский подход – залог успешного развития
системы отраслевого образования, ее надежный
фундамент.

Уважаемые студенты и курсанты! Гражданская
авиация – одна из самых своевременных, быстро'
развивающихся и технологичных отраслей транспорта,
организации которой заинтересованы в подготовленных
и квалифицированных кадрах. От вас и ваших успехов в
учебе зависит благополучие и будущее нашей отрасли.
Обретая профессию, не подстраивайтесь под этот мир,
стройте этот мир сами, меняйте этот мир под себя и
уверенно осваивайте новые горизонты! Будьте лучшими
в учебе, и тогда вы обязательно станете лучшими в
профессии.

Искренне желаю всем в новом учебном году
неиссякаемой энергии, научных и творческих побед,
здоровья и благополучия, радости познания и неиз'
менной удачи во всех делах и начинаниях!

Коллективный портрет на память. Сентябрь 2023.

Уважаемые коллеги!
От имени ректората сердечно поздравляю коллектив

и студентов Санкт'Петербургского государственного
университета гражданской авиации с Днем знаний и
началом нового учебного года!

Пусть новый учебный год будет интересным и
плодотворным, принесет много положительных эмоций
в успешном достижении поставленных целей!

Убежден, что высокий профессионализм и предан'
ность своему делу позволят и в дальнейшем обеспечить
движение вперед в развитии инновационного потен'
циала образовательной деятельности, направленной на
обеспечение отрасли высококвалифицированными
специалистами.

Искренне желаю крепкого здоровья, благополучия и
воплощения в жизнь всех задуманных идей и планов!

С Днем знаний  и началом нового учебного года!

Ректор

Санкт-Петербургского

государственного университета

гражданской авиации

имени Главного маршала

авиации А.А. Новикова

Юрий Юрьевич

МИХАЛЬЧЕВСКИЙ

ÇÄÐÀÂÑÒÂÓÉ, ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ!
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ÁÛÒÜ ÍÀ ÂÛÑÎÒÅ ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÛÕ ÒÐÅÁÎÂÀÍÈÉ
31 августа в Университете состоялось традиционное перед началом нового учебного года собрание профессорско�

преподавательского состава. На нем были подведены итоги работы в 2022�2023 учебном году, определены задачи на предстоящий
учебный период.

Открывая собрание, ректор Университета Юрий
Юрьевич Михальчевский поздравил присутствующих,
а в их лице и весь коллектив вуза с началом нового
учебного года.

В торжественной обстановке лучшим представителям
Университета – А.Р. Панкратовой, В.П. Локтюшину,
О.Б. Кудрявцевой, Ю.И. Морозову, Л.Ф. Отверченко,
М.И. Лебедевой – были вручены награды Министерства
транспорта Российской Федерации.

В своем вступительном слове Юрий Юрьевич
Михальчевский отметил, что предыдущий учебный год
был непростым, но со всеми задачами коллектив
успешно справился, план подготовки выпускников
выполнен на 100%.

В Университете на должном уровне отметили 1002
летие гражданской авиации. Не случайно за большой
вклад в развитие авиационной отрасли и достигнутые
трудовые успехи коллективу Санкт2Петербургского
государственного университета гражданской авиации
имени Главного маршала авиации А.А. Новикова была
вручена Благодарность Правительства Российской
Федерации.

Но, чтобы двигаться вперед, необходимо сохранить
и приумножить достигнутое. Обладая современной
материально2технической и учебно2методической
базой, обеспечивающей теоретическую, тренажерную
и практическую подготовку студентов, профессорско2
преподавательский состав должен реализовывать
возможности для непрерывного развития профес2
сиональных знаний и совершенствования полученных
навыков для специалистов авиационных предприятий и
организаций. Созданная в Университете система непре2
рывной профессиональной подготовки предназначена
не только для авиационных специалистов, но и для высоко2
квалифицированных научных и научно2педагогических
кадров.

Контрольные цифры приема в этом году выполнены в
полном объеме.

– И впредь нужно совершенствовать
и готовить новые программы обучения,
развивать информационные техно2
логии, внедрять цифровые инновации в
образовательный процесс. Более
активно следует формировать профес2
сиональные компетенции в филиалах,
имея в виду, что их выпускники – первые
кандидаты для получения в будущем
высшего образования, – подчеркнул
ректор.

В заключение своего выступления
Юрий Юрьевич пожелал профес2
сорско2преподавательскому составу
новой творческой энергии и вдохно2
вения в работе, успешной реализации
всех намеченных планов.

Затем традиционно выступили про2
ректоры по направлениям.

Проректор по учебной работе Ильгизар
Миннисламович Хаертдинов отметил, что все задачи
подготовки квалифицированных специалистов в Универ2
ситете успешно решались в строгом соответствии с
утвержденными учебными планами. Практика, включая
летную подготовку, проводилась в соответствии с кален2
дарным графиком учебного процесса. Прошла реор2
ганизация, созданы новые факультеты, учебный отдел
стал управлением.

Реализуется принцип вертикальной интеграции целей
и задач практической подготовки обучающихся двух
уровней образования среднего профессионального и
высшего образования.

Будет продолжаться работа по сотрудничеству с
организациями авиационной отрасли. Сейчас  практику
студенты могут проходить на 140 авиапредприятиях.

Непрерывно совершенствуется инфраструктура
Университета.

Ильгизар Миннисламович рассказал, в каких
непростых условиях пришлось работать в этом году
приемной комиссии. Но план по приему выполнен.
Принято на бюджет 630 человек. 975 будут получать
среднее специальное образование.

И конечно, в центре внимания остаются вопросы
повышения цифровой компетенции преподавателей,
обеспечение качества учебного процесса, совер2
шенствования и унификации учебных программ.

Проректор по учебно�методической работе –
директор АУЦ Сергей Григорьевич Лобарь доложил
о работе учебно2методического управления, АУЦ,
Центра транспортной безопасности и других подраз2
делений.

Он отметил, что в течение года постоянно совер2
шенствовалась внутренняя система оценки качества
образования, в том числе введена в действие новая
редакция Положения об оценке качества образования.
И в новом учебном году стоят задачи по проведению
методических семинаров, консультированию руково2
дителей по вопросам разработки образовательных
программ, приведению действующих локальных норма2
тивных актов к требованиям законодательства РФ в
сфере образования, совершенствованию процесса
мониторинга внутренней оценки качества образования.

Проводилась работа по созданию системы непре2
рывной подготовки специалистов в области эксплуата2
ции беспилотных авиационных систем. К примеру,
осуществлено лицензирование образовательной про2
граммы по специальности «Эксплуатация беспилотных
авиационных систем». Университет участвовал в рабочих
группах по разработке «Типовых программ подготовки
специалиста авиационного персонала гражданской
авиации – внешнего пилота; по созданию сети аккре2
дитованных ФАВТ научно2производственных центров
испытаний и компетенций в сфере развития БАС в
Санкт2Петербурге.

Показательны итоги работы Авиационного учебного
центра. Здесь прошли подготовку 6200 слушателей
(в предыдущем году – 5046). АУЦ разработал к реали2
зации 16 программ подготовки для персонала ФГУП
«Госкорпорация по ОРД». Имеются и большие планы. Это
продолжение подготовки персонала БАС до и более 30
килограммов, работа по оснащению направления подго2
товки БАС материально2техническими средствами
(тренажеры и беспилотные летательные аппараты),
разработка и реализация программ подготовки летных
экипажей и специалистов по техническому обслу2
живанию перспективных ВС ТВРС244 «Ладога» и
ЛМС29091 «Байкал».

По Центру транспортной безопасности: увеличилось
количество проведенных аттестаций, выданных свиде2
тельств. Стоит задача привлечения новых контрагентов
для оказания услуг в области аттестации сил ОТБ,
разработки паспортов обеспечения транспортной
безопасности, использования Единого портала госу2
дарственных и муниципальных услуг, оптимизации и
автоматизации услуги «Аттестация сил обеспечения
транспортной безопасности».

Проректор по организации летной работы
Виталий Юрьевич Пичевский отметил, что слаженная
работа всех подразделений и служб позволила в
минувшем году обеспечить теоретическую, тренажер2
ную и летную подготовку с соблюдением требований
безопасности и с высоким качеством.

Наряду с этим продолжается не менее ответствен2
ная и важная работа по реализации программы, которая
регламентирует организацию летной работы в комп2
лексе Университета и во всех его филиалах. Она вклю2
чает определение единого подхода к организации,
планированию и проведению учебно2летной подготовки,
повышение уровня профессиональных компетенций
летно2инструкторского состава, организацию контроля
работы структурных подразделений, учет труда и отдыха
летного и курсантского состава. Также сюда войдет и
один из главных аспектов – обеспечение безопасности
полетов.

Проректор по персоналу и молодежной политике
Михаил Иванович Лобов рассказал об итогах
кадровой и воспитательной работы, повышении
квалификации профессорско2преподавательского
состава. Также он сосредоточил внимание собравшихся
на реализации молодежной политики.

– Время диктует правила, чтобы сплотиться и
увереннее идти в ногу к достижению поставленных
целей. Для этого необходимо использовать все воз2
можности патриотического, гражданско2правового,
культурно2нравственного, физического, профессио2
нально2трудового воспитания молодежи. И педагоги
для студентов должны быть примером, образцом во
всем, – отметил выступающий.

– Этот год объявлен годом педагога и наставника.
Надо максимально охватывать своим влиянием
студентов. Мы будем корректировать направления
воспитательной работы. Особого внимания заслу2
живают первокурсники. Будут усиливаться включенность
системы молодежной политики и студенческого
самоуправления в процессы развития Университета,
расширяться возможности адаптации обучающихся к
будущей трудовой деятельности, – подчеркнул Михаил
Иванович.

Проректор по научной  и инновационной работе
Геннадий Александрович Костин     сосредоточился в
своем выступлении на  развитии Университета не только
как образовательного, но и как научного центра.

– Растет количество публикаций. Проводятся немало
научных конференций. Хотя можно было бы проводить
их на каждой кафедре. Студенты выигрывают гранты
Росмолодежи, комитета по науке и высшей школе
администрации Санкт2Петербурга.

В настоящее время перед Университетом остро стоит
задача подготовки научно2педагогических кадров. В
нашем Университете совсем мало преподавателей в
возрасте до 35 лет. Это свидетельствует о нарушении
преемственности поколений и требует немедленного
решения. Эту проблему должна решать аспирантура.

Среди задач – активизация научно2исследова2
тельской работы обучающихся для решения в перспек2
тиве проблемы привлечения молодежи в Университет на
преподавательские и научные должности.

Проректор по цифровизации и информационным
технологиям Александр Георгиевич Комков
остановился на том, что в настоящее время сущест2
венно модернизируется центр обработки данных
Университета, планомерно внедряются и централизуются
информационные сервисы корпоративного уровня,
централизованное управление, права доступа и аутен2
тификация, почта, портал и т.п.

Вопросы цифровизации в Университете нельзя
рассматривать как самостоятельное направление.
Необходима цифровизация всего образовательного
процесса, расширение использования информационных
систем, имеющихся в Университете.

В перспективе – создание лаборатории цифровой
трансформации. Также среди задач – автоматизация

образовательного и научно2
исследовательских процессов.

Первый проректор –
проректор по развитию и
экономике Александр Викто�
рович Губенко доложил о
структуре доходов и расходов.

– Дальнейшее развитие
материально2технической базы
и благоустройство Универси2
тета – это многоплановая
работа, требующая постоянного
внимания, – подчеркнул
Александр Викторович. –
Проведены капитальный ремонт
столовой, ряда аудиторий.
Обновлены фасады и кровля
учебного и лабораторного
корпусов Университета, заас2

фальтированы дороги на территории. Закуплена
форменная одежда.

Впереди реконструкция в филиалах, постоянное
развитие тренажерной базы. Обеспечение выполнения
планов летной практики. В вузе имеется 21 воздушное
судно, 4 аэродрома, которые необходимо содержать в
образцовом состоянии.

Также в его выступлении прозвучали планы по
материальному стимулированию деятельности профес2
сорско2преподавательского состава.

В заключение собрания в связи со сложной гео�
политической ситуацией в мире и стране ректор
Университета акцентировал внимание собравшихся
на повышение требований к безопасности по всем
направлениям деятельности.

Николай Николаев

В августе текущего года коллективу Санкт�
Петербургского государственного университета гражданской
авиации имени Главного маршала авиации А.А. Новикова
была вручена Благодарность Правительства Российской
Федерации за большой вклад в развитие авиационной
отрасли и достигнутые трудовые успехи.

Почетную награду Университет получил от министра
транспорта РФ В.Г. Савельева на торжественной церемонии
вручения государственных и ведомственных наград в
преддверии Дня воздушного флота в Министерстве
транспорта Российской Федерации.

В памятный год столетия отечественной гражданской
авиации Председатель Правительства М.В. Мишустин
отметил благодарностью Правительства РФ 15 авиационных
коллективов.

Наши искренние поздравления со знаменательным
событием всему коллективу Университета!

ВЫСОКАЯ НАГРАДА

Согласно методологии российской компании HeadHunter
(HH), Санкт�Петербургский государственный университет
гражданской авиации имени Главного маршала авиации
А.А. Новикова вошел в рейтинг лучших вузов России по
вопросам трудоустройства выпускников в 2022�2023 годах.

Интернет�рекрутмент hh.ru – один из самых крупных
сайтов по поиску работы и сотрудников в мире. Ежегодно в
рейтинге hh.ru определяется востребованность выпускников
на рынке труда по следующим параметрам: популярность
вуза; уровень ожидаемых зарплат; отзывы работодателей;
текущее трудоустройство. Наш вуз набрал 98,4 балла.
Университету вручен памятный диплом.

МЫ – СРЕДИ ЛУЧШИХ!

Университет посетили с экскурсией 200 школьников
из города2побратима Мариуполя. На состоявшейся в
актовом зале встрече ректор Университета Юрий
Юрьевич Михальчевский приветствовал гостей, позна2
комил юных мариупольцев с историей становления,
развития и современной образовательной деятель2
ностью вуза, рассказал о направлениях подготовки
специалистов.

Школьникам были организованы экскурсии в Музей
гражданской авиации, отделения летных, диспетчерских
и комплексных полнофункциональных тренажеров. Гости
из Мариуполя попробовали себя в роли пилотов, диспет2
черов, конструкторов, а также смогли задать вопросы и
больше узнать о студенческой жизни.

Валерия Гафурова

ГОСТИ ИЗ МАРИУПОЛЯ
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В далеком сентябре 1973 года Георгий Алексеевич
Крыжановский прибыл в ордена Ленина Академию
гражданской авиации, где уже через год он возглавил
кафедру «Управления воздушным движением», которую
основал Михаил Афанасьевич Тетерин. Его практи2
ческая, научная и педагогическая деятельность охваты2
вает широчайший круг проблем, посвященных авиации
и развитию различных видов транспорта.

В 1987 году Г.А. Крыжановский был утвержден в
должности заместителя начальника Академии граж2
данской авиации по научной работе. С 26 января 1990
года в нелегкие для нашей страны девяностые годы,
Георгий Алексеевич возглавил Академию гражданской
авиации, и только его твердый характер, несгибаемый
внутренний стержень определили устойчивое развитие
нашего вуза.

За 15 лет руководства академией, Георгием
Алексеевичем при активном, тесном и дружественном
взаимодействии с ректоратом, были определены и
выполнены основные задачи развития: количество
факультетов возросло с пяти до одиннадцати, количество
институтов – с одного до трех, были открыты два филиала
и два представительства, количество специальностей

обучения выросло с двух до одиннадцати, а научных
специальностей – с двух до восьми. Более чем в два раза
выросло количество студентов. Удалось сохранить
кадровый потенциал, более чем в два раза увеличить
число докторов наук и профессоров.

Трудные военные годы закалили его волю и характер.
Трудолюбие и целеустремленность стали основными
свойствами Георгия Алексеевича, которые определили
его интерес к научным исследованиям в период учебы в
Ленинградском кораблестроительном институте. После
окончания института и службы в морской авиации
Георгию Алексеевичу довелось заниматься исследо2
ваниями и испытанием нового палубного самолета с
вертикальным взлетом и посадкой.

Он принимал участие в испытаниях ракетной,
космической техники, систем управления. Рядом со
знаменитым, известным всему миру конструктором
С.В. Ильюшиным испытывал астронавигатор – прибор,
который должен был устанавливаться на первые
крылатые ракеты. Г.А. Крыжановский в те годы работал
и со знаменитым Б.В. Раушенбахом, их кульманы стояли
рядом, на них рождалась система коррекции орбит
космических объектов.

Руководителем Г.А. Крыжановского в аспирантуре
был член2корреспондент АН СССР А.И. Лурье (совет2
ский ученый в области теоретической и прикладной
механики). Разработка импульсной коррекции, которой
занимался Георгий Алексеевич, была признана един2
ственно правильной, и ей отдали предпочтение. Это
открытие и стало темой его кандидатской диссертации.

Г.А. Крыжановский одним из первых исследовал
возможности спутниковых систем управления воздушным
движением и автоматизации процессов УВД на всех
этапах его функционирования. Результаты этих исследо2
ваний нашли применение при разработке государст2
венных программ развития единой системы УВД,
навигации и посадки.

Им лично как научным руководителем подготовлено
более 40 кандидатов и 8 докторов технических наук.
Под его руководством и при непосредственном участии
подготовлены тысячи отечественных и зарубежных
авиаспециалистов (в том числе руководители отрасли,

региональных управлений ГА, авиакомпаний и
аэропортов).

Он автор более 450 научных трудов, в том числе
печатных, 26 монографий в России и за рубежом,
6 учебников, 10 учебных пособий.

Пятнадцать его изобретений широко используются
в практической деятельности авиапредприятий и
авиакомпаний, в учебном процессе вузов транспортного
и специально2технического профиля.

Изобретатель Крыжановский является автором
следующих патентов: диспетчерская линейка, устройство
для обучения операторов, инструмент диспетчера для
управления движением воздушных судов в зоне
аэродрома, устройство для обучения операторов,
устройство для контроля занятости взлетно2посадочной
полосы.

Георгий Алексеевич – основатель и первый президент
Российской Академии транспорта, основатель и
почетный президент Международной академии
транспорта, действительный член шести академий,
почетный член Корпуса выдающихся деятелей высшего
профессионального образования Санкт2Петербурга,
заслуженный деятель науки и техники РСФСР, отличник
Аэрофлота, лауреат Фонда Гросса, почетный работник
транспорта России, почетный работник высшего профес2
сионального образования России, заслуженный
работник Академии гражданской авиации. Его труд
отмечен государственными наградами, такими как орден
«Знак Почета», орден «За заслуги перед Отечеством»
IV степени, многими медалями.

По мнению профессора Георгия Алексеевича
Крыжановского, духовная составляющая, включающая в
свою очередь совесть, честь, чувство долга, ответствен2
ность и другие качества, становится частью профес2
сионализма, являясь одной из главных составляющих
профессиональной подготовки авиаспециалистов. На
одном из юбилеев нашего вуза Георгий Алексеевич
поделился, что в молодежи ему особенно нравятся
целеустремленность, любовь к своей земле, способность
адаптироваться к быстро меняющимся условиям жизни.

Екатерина Волик

Èâàí Ãåîðãèåâè÷ Øàéäóðîâ,
çàâåäóþùèé êàôåäðîé, äîöåíò,
êàíäèäàò òåõíè÷åñêèõ íàóê:
– Áîëüøèíñòâî ëþäåé ÿâëÿþòñÿ ÷àñòüþ òîé

ñðåäû, â êîòîðîé ôîðìèðóþòñÿ è ðàçâèâàþòñÿ.
Íî åñëè Âàì ïîâåçåò, òî íà æèçíåííîì ïóòè
âñòðå÷àþòñÿ òàêèå ó÷èòåëÿ, êîòîðûå ñïîñîáíû
ñôîðìèðîâàòü ñðåäó âîêðóã ñåáÿ è ó íèõ âñåãäà
õî÷åòñÿ ýòîìó ïîó÷èòüñÿ.

Ó Ãåîðãèÿ Àëåêñååâè÷à, åñòü çàìå÷àòåëüíàÿ
ôðàçà: «Æèçíü êîðîòêà, à íàóêà áåñêîíå÷íà». È
â ýòîé ôðàçå îùóùàåòñÿ îãðîìíûé ïóòü
íàñòîÿùåãî ó÷åíîãî, êîòîðûé âñåãäà òåðíèñò è
íåïðåäñêàçóåì.

Èâàí Íèêîëàåâè÷ Øåñòàêîâ,
äîêòîð òåõíè÷åñêèõ íàóê:
– Ñ íà÷àëà äåâÿíîñòûõ ó ìåíÿ õðàíèòñÿ

ôîëèàíò, èñïèñàííûé çàìå÷àíèÿìè íà ïîëÿõ
ñèíèìè ÷åðíèëàìè. Íà ïåðâîé ñòðàíèöå êîòîðîãî
âìåñòî «Êàêàÿ ÷óøü» ñòîÿëà ñëåäóþùàÿ ðåçî-
ëþöèÿ: «Â ýòîì ðàçáåðåòñÿ òîëüêî óìíûé!». Äëÿ
àñïèðàíòà, òîëüêî-òîëüêî íà÷èíàþùåãî äâèæåíèå
ê íàóêå, ýòî áûëè ñâåðõïîõâàëà è ãëàâíûé ìîòèâ
ïðîäîëæåíèÿ èññëåäîâàíèé.

Òàê âîîäóøåâèòü àñïèðàíòà ìîã ëèøü
èñòèííûé ó÷åíûé, íàñòîÿùèé Ó÷èòåëü è
Íàñòàâíèê! Ñåãîäíÿ îí ïðîäîëæàåò çàíèìàòüñÿ
íàóêîé, ïðîäîëæàåò ó÷èòü è îáðàçîâûâàòü,
ãåíåðèðîâàòü èäåè è ðàçðåøàòü íàó÷íûå
ïðîáëåìû, ðåøàòü çàäà÷è è ñòðîèòü ïëàíû. Îí
óäèâëÿåò ñâåòëîñòüþ ìûñëåé, ëîãèêîé ìûøëåíèÿ,
ëåãêîñòüþ âîñïðèÿòèÿ íîâîé èíôîðìàöèè. Îí
ïðîñòî óäèâëÿåò!

✈ ✈ ✈ ✈ ✈

Коллектив СанктПетербургского университетаКоллектив СанктПетербургского университетаКоллектив СанктПетербургского университетаКоллектив СанктПетербургского университетаКоллектив СанктПетербургского университета
гражданской авиации сердечно поздравляет Ггражданской авиации сердечно поздравляет Ггражданской авиации сердечно поздравляет Ггражданской авиации сердечно поздравляет Ггражданской авиации сердечно поздравляет Георгияеоргияеоргияеоргияеоргия
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50 ëåò â ñòðîþ!
ЗОЛОТОЙ  ФОНД  УНИВЕРСИТЕТАЗОЛОТОЙ  ФОНД  УНИВЕРСИТЕТАЗОЛОТОЙ  ФОНД  УНИВЕРСИТЕТАЗОЛОТОЙ  ФОНД  УНИВЕРСИТЕТАЗОЛОТОЙ  ФОНД  УНИВЕРСИТЕТА

Ñîáðàâøèõñÿ ïîçäðàâèë ðåêòîð Óíèâåðñèòåòà
Þ.Þ. Ìèõàëü÷åâñêèé. Îáðàòèâøèñü ê ïåðâîêóðñíèêàì,
îí îòìåòèë, ÷òî îíè ïðåîäîëåëè ïåðâûé ðóáåæ è ñòàëè
áóäóùèìè ñïåöèàëèñòàìè, îò êîòîðûõ çàâèñèò ðàçâèòèå
ãðàæäàíñêîé àâèàöèè. Íóæíî ïðåîäîëåòü åùå ìíîãî
ýòàïîâ â êàðüåðå. Îòðàñëü ãðàæäàíñêîé àâèàöèè –
âûñîêîòåõíîëîãè÷íàÿ, èííîâàöèîííàÿ, áûñòðî-
ìåíÿþùàÿñÿ. Íåîáõîäèìû ãëóáîêèå ïðîôåññèîíàëüíûå
çíàíèÿ. Èìåííî îíè – êëþ÷ ê óñïåõó. Âàæíî ïðèîáðåñòè
ïðîôåññèîíàëüíûå êîìïåòåíöèè, íåîáõîäèìûå íà ïðîèç-
âîäñòâå, ÷òîáû áûòü ìàêñèìàëüíî êâàëèôèöèðîâàí-
íûìè, âîñòðåáîâàííûìè ðàáîòîäàòåëÿìè.

Â òîðæåñòâåííîì ñîáðàíèè ïðèíÿëè ó÷àñòèå
çàìåñòèòåëü ðóêîâîäèòåëÿ ÔÀÂÒ Àíäðåé Àíàòîëüåâè÷
Äîáðÿêîâ, íà÷àëüíèê Ñåâåðî-Çàïàäíîãî ìåæðåãèî-
íàëüíîãî òåððèòîðèàëüíîãî óïðàâëåíèÿ âîçäóøíîãî
òðàíñïîðòà ÔÀÂÒ Îëåã Ìèõàéëîâè÷ Øèðèí, âðåìåííî
èñïîëíÿþùèé îáÿçàííîñòè çàìåñòèòåëÿ íà÷àëüíèêà
óïðàâëåíèÿ ÌÒÓ Ðîñòðàíñíàäçîðà ïî ÑÊÔÎ Âëàäèìèð
Íèêîëàåâè÷ Ìîðãóíîâ, çàìåñòèòåëü ïðîêóðîðà Ñåâåðî-

ÇÄÐÀÂÑÒÂÓÉ, ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ!

Îêîí÷àíèå. Íà÷àëî íà ñòð. 1

Çàïàäíîé òðàíñïîðòíîé ïðîêóðàòóðû Ñåðãåé Ñåðãååâè÷
Ïîäõàëþçèí, âåòåðàí ÑÏáÃÓ ÃÀ, çàâåäóþùèé êàôåäðîé
¹ 5 «Ôèçèêè è õèìèè» Âàëåðèé Èâàíîâè÷ Àðáóçîâ.

Îò êàæäîãî èç ïî÷åòíûõ ãîñòåé ïðîçâó÷àëî â àäðåñ
ïåðâîêóðñíèêîâ íåìàëî íàïóòñòâèé è äîáðûõ ïîæåëàíèé.
Àíäðåé Àíàòîëüåâè÷ Äîáðÿêîâ ïîçäðàâèë ñòóäåíòîâ ñ

ïðàçäíèêîì îò èìåíè ðóêîâîäèòåëÿ ÔÀÂÒ À.Â. Íåðàäüêî.
Îí îòìåòèë, ÷òî â àâèàöèè ñëó÷àéíûõ ëþäåé íå áûâàåò.

Ïî òðàäèöèè ñîñòîÿëàñü òîðæåñòâåííàÿ öåðåìîíèÿ
âðó÷åíèÿ ñèìâîëè÷åñêîé Çà÷åòíîé êíèæêè è Êëþ÷à îò
Óíèâåðñèòåòà, êîòîðûå áûëè ïåðåäàíû ïðîðåêòîðîì ïî
ó÷åáíîé ðàáîòå Èëüãèçàðîì Ìèííèñëàìîâè÷åì

Õàåðòäèíîâûì è ïðîðåêòîðîì ïî íàó÷íîé è èííî-
âàöèîííîé ðàáîòå Ãåííàäèåì Àëåêñàíäðîâè÷åì Êîñòèíûì
ïåðâîêóðñíèêàì Äàðüå Äîâûäåíêî è Ëüâó Ñêîðîïàäó. Ñ
îòâåòíûì ñëîâîì âûñòóïèëà ïðåäñåäàòåëü ñòóäåí÷åñêîãî
ñîâåòà Âàëåðèÿ Ãàôóðîâà è ïåðâîêóðñíèöà Äàðüÿ
Äîâûäåíêî.

Çàâåðøèë ïðàçäíè÷íîå ìåðîïðèÿòèå êîíöåðò,
ïîäãîòîâëåííûé òâîð÷åñêèìè êîëëåêòèâàìè ñòóäåí÷åñêîãî
êëóáà ÑÏáÃÓ ÃÀ.

Åêàòåðèíà Âîëèê
Ôîòî Èðèíû Êðàùóê

ÑËÎÂÎ Ó×ÅÍÈÊÀÌ
ÍÀÓ×ÍÎÉ ØÊÎËÛ
Ã.À. ÊÐÛÆÀÍÎÂÑÊÎÃÎ



4 № 08 (227) сентябрь 2023

1 сентября стартовала регистрация на конкурс
профессионального мастерства «Транспортный
Лидер»!

Участниками конкурса могут стать студенты,
обучающиеся по специализациям: Организация
летной работы (ОЛР), Летная эксплуатация
гражданских воздушных судов (ЛЭГВС),
Организация воздушного движения (ОрВД),
Организация аэронавигационного обеспечения
полетов воздушных судов (ОрАНО), Организация
радиотехнического обеспечения полетов воздуш3
ных судов (ОРТОП), Организация технического
обслуживания и ремонта воздушных судов
(ОРТОР).

Регистрация и важные информационные посты
в группе конкурса: https://vk.com/transport_leaders

За подробной информацией обращайтесь к
руководителю проекта – Гафуровой Валерии.

С 26 по 29 сентября пройдет научный съезд
победителей и призеров научных конференций!

Не пропустите самое масштабное научное
событие этого года!

Информация доступна в группе проекта:
https://vk.com/science_week2023
За подробной информацией обращайтесь к

руководителю проекта – Ладиной Ольге.

ЛИФТ В БУДУЩЕЕ

Традиционно каждое лето наши студенты отправ2
ляются в волнующее путешествие – прямиком на
производственную практику. У кого2то это первый опыт,
захватывающий и интригующий, связанный со мно2
жеством ожиданий и надежд. А кто2то уже является
сведущим практикантом, точно знающим, чего ожидать
от трудовых будней.

Моя практика в этом году стала уже четвертой по
счету: июль 2023 года плодотворно прошел в стенах
Регионального центра управления полетами ЕС ОрВД
Санкт2Петербурга.

После завершения летней сессии нас с однопо2
точниками собрали в Региональном центре на инст2
руктаж. Ознакомили с техникой безопасности и
правилами поведения на территории комплекса,
распределили на группы и приставили к нашим
«ведущим» – авиадиспетчерам, несущим за нас
ответственность. Это были как и рядовые работники,
так и настоящие руководители полетов, на плечи
которых ежедневно ложится ответственность не только
за наше обучение, но и за всю смену.

Наконец, нам раздали пропуска и сказали заветное:
«Ну что ж, теперь вы официально практиканты
Регионального центра. До встречи на сменах!». В этот
момент я ликовала: в прошлом году Питер был для
меня недостижимой мечтой, и вот теперь я здесь.

Наш «ведущий» являлся руководителем полетов
четвертой смены. Он встретил нас с улыбкой, стал сразу
рассказывать о нашем новом «рабочем» месте, о плане
и распорядке проведения практики. Затем нам выдали
гарнитуры (правда с отключенным микрофоном – чтобы
мы случайно не вышли в эфир) и впустили в зал полетов –
святилище всех авиадиспетчеров.

Нас распределили на «линейки» – районы, которые
укрупнили полтора года назад и из которых теперь
состоит региональный центр Северо2Запада. Мне
досталась первая линейка – Санкт2Петербург. Верхнее
воздушное пространство над городом и за его
пределами делится на три сектора: Юго2Восток, Север
и Запад.

Кстати, забавный факт – между собой все диспет2
черы Регионального центра называют Юго2Восток
«мясорубкой». Такое забавное и пугающее одновре2
менно название зона получила из2за своей самой
высокой загруженности по Северо2Западу!

График смен, в которые нам необходимо посещать
Региональный центр, был: 2/4. Почему так? Все просто:
авиадиспетчеры Санкт2Петербурга ходят в так назы2

ваемый «ДУН» – «день2утро2ночь» – а затем три дня
отдыхают. Так как мы практиканты, то в ночь нас не
выпускали. Вот и получалось, что два дня мы прилежно
учимся, а затем четыре – готовимся теоретически к новым
сменам.

Конечно, нас не держали весь месяц за одной
линейкой – мы могли свободно перемещаться по залу
полетов и подсаживаться за любое рабочее место.

Когда у диспетчеров появлялась свободная минутка,
они охотно отвечали на наши многочисленные вопросы
и делились собственным богатым опытом по управлению
воздушным движением. Но и этим не ограничивалась
наша практика: руководитель полетов договорился с
другими смежными подразделениями Регионального
центра и мы получили несколько экскурсий! Наша смена
практикантов побывала на тренажерах в Вертолетном
центре «Хели2драйв», посетила службу ЭРТОС и плани2
рования полетов.

Так проходила наша практика – напряженно и крайне
познавательно. Теперь у нас у всех, как мне кажется, есть
одно стойкое желание, которое мы постатараемся
обязательно воплотить в жизнь – вернуться в Регио2
нальный центр управления полетами ЕС ОрВД Санкт2
Петербурга уже в качестве настоящих диспетчеров. А
это самые важные уроки практики!

Валерия Гафурова, ФЛЭ

ВЕРНОСТЬ ВЫБОРУ И ПРИЗВАНИЮ
На вопросы нашего корреспондента ответил заведующий кафедрой Физики и
химии, доктор физико�математических наук, профессор Валерий Иванович
Арбузов.

– Валерий Иванович! Что лично Вас привело в
науку, а потом и в педагогику?

– Это может показаться смешным, но как3то в
детстве я услышал показавшееся мне странным
словосочетание – «доктор технических наук». Кого
же он лечит? – задавался я вопросом. Позже мама
мне пояснила, что «доктор» в данном случае это
одна из высших степеней отличия крупного ученого,
занимающегося исследованиями в области техники.
Мне сразу захотелось стать таким доктором. И я им
стал, причем даже не в технических, а в физико3
математических науках.

А прежде, мечтая как и многие мальчишки
шестидесятых годов прошлого века стать военным
летчиком, я, выдержав большой конкурс, поступил
учиться в Суворовское училище. Но на последнем
году обучения меня комиссовали по здоровью.
Передо мной открылась возможность выбрать не
военное, а гражданское высшее учебное заведение.
Я учился в Свердловске, и рядом с нашим училищем
располагался самый крупный в России Уральский
политехнический институт (УПИ), в котором среди
полутора десятков факультетов был физико3
технический факультет (мы его называли физтехом).
Туда я и подал документы. Как золотой медалист,
сдав первый экзамен на пятерку, стал студентом
кафедры экспериментальной физики.

Помню первое собрание группы, которое
проводил прикрепленный преподаватель (мы его
называли классным папой, хотя он был всего3
навсего молодым аспирантом). В конце собрания
один из нас задал вопрос, можно ли по окончании
физтеха пойти работать на завод (там инженер мог
получать зарплату более высокую, чем какой3нибудь
аспирант или молодой ученый). Меня буквально
поразил этот вопрос: зачем связывать себя с
физтехом, куда трудно поступить, где трудно учиться,
если хочешь работать на заводе? Иди на любой
другой инженерный факультет! К слову, парень этот
после окончания физтеха оказался распределенным
в Российский федеральный ядерный Центр (РФЯЦ,
г. Саров), где создавалось ядерное оружие. Там он
защитил кандидатскую диссертацию по очень
серьезной теме и работает по сию пору. Вот такие
бывают метаморфозы.

– В умах обывателей физик сродни барду –
такой бородатый энтузиаст, который или читает
книги, или проводит эксперименты. Как вы
охарактеризуете современного ученого�физика?

– Я, наверное, тоже похож на барда: с бородой,
энтузиаст, читаю и пишу не только статьи, но и книги
по специальной физике, по авиационной тематике.
В молодые годы провeл сотни, если не тысячи
экспериментов, некоторые из них продолжались
годами. Но я закончил физтех, а особенность этого
образования состояла и состоит в том, что, кроме
тех дисциплин, которые в университетах на физ3
факах изучали студенты, нам читались и отдельные
инженерные дисциплины, из3за чего мы, физтехи,
учились дольше, чем будущие физики в универ3
ситетах. Тут я должен пояснить молодым читателям,
что в ту пору в каждом областном центре был только
один университет, классический, все остальные вузы
именовались институтами.

Другая особенность учебы на физтехе связана
с тем, что уже с 33го курса все мы были распределены
по научным лабораториям либо своей кафедры,
либо других кафедр, либо попадали в лаборатории
Академии наук. Там по определенным дням мы
занимались исследованиями под руководством
аспирантов или даже доцентов, готовили доклады
на семинарах научных групп по результатам своих
исследований или по материалам прочитанных в
научных журналах новых статей, ездили делать
доклады на межвузовских научных конференциях.
Я, например, дважды выступал с докладами о своих
исследованиях в Ленинградском политехническом
институте (ЛПИ).

Понятно, что с учетом всего этого после окон3
чания института я хотел стать именно ученым. Я был
очень активным студентом и добился того, чтобы
жизнь связала меня с Государственным оптическим
институтом (ГОИ) им. С.И. Вавилова, в котором я
прошел в его материаловедческой части все сту3
пеньки от стажера3исследователя до директора,
главного конструктора направления лазерных
стекол, от аспиранта до доктора наук, и в котором
я в настоящее время числюсь научным консуль3
тантом директора.

Мне захотелось еще и преподавать, поэтому с
1994 по 2019 год я стал по совместительству
работать в ИТМО, а с 1998 года по настоящее
время – в нашем Университете. Я с удовольствием
этим занимаюсь, поскольку меня с интересом
слушают студенты, задают вопросы, просят совета.
Как приглашенный профессор я читал лекции в
университетах городов Йены и Эрлангена
(Германия), Харбина (Китай), в моей альма3матер –
ныне Уральском федеральном университете.

– В чем специфика обучения студентов на вашей
кафедре?

– Наша кафедра ведет преподавание таких
дисциплин, как «Физика», «Химия» и «Концепции
современного естествознания» (КСЕ) для обучаю3
щихся по программам бакалавриата и специали3
тета, а также «Методы (методология) научных
исследований» (МНИ) для магистрантов (аспи3

рантов). По физике и химии мы читаем лекции,
руководим лабораторными работами студентов, а
на практических занятиях учим их решать типовые
задачи. Только пройдя успешно через все эти три вида
занятий, студент допускается к рубежному контролю
на сессии. В школе и физика, и химия, и математика
часто усваиваются учащимися плохо, что мешает
нормально учить студентов этим дисциплинам.

– Вы известный ученый и в то же время
возглавляете кафедру в нашем университете уже
23 года. Как удается совмещать науку и админи�
стративную деятельность?

– Это просто вопрос самоорганизации (неко3
торые считают, что учеба в Суворовском училище
научила меня этому), а также наличия большого
административного опыта, приобретенного в годы
работы в ГОИ. А что касается административной
деятельности в Университете, то надо признать, что
нести этот груз становится все труднее и труднее.
Ведь мы, заведующие кафедрами, еще и в ауди3
тории, и в лаборатории ежедневно входим как
преподаватели, мы должны еще и о науке поза3
ботиться, причем не только о своей, но и своих
подчиненных. Вот порой бывает и так, что отчетами
и справками просто некогда заниматься…

– Какие свои достижения считаете самыми
важными?

– Я 16 лет был научным руководителем
программы Росатома по оснащению высоко3
качественным лазерным стеклом для крупно3
габаритных активных элементов 43канальной
импульсной усилительной установки, которая
строилась в РФЯЦ в г. Сарове. На этой установке
отрабатывались физические и технические
принципы построения в Сарове 1923канальной
установки по Программе управляемого лазерного
термоядерного синтеза. Эта установка сейчас в
стадии строительства, и разработки коллектива,
которым я руководил, используются и в ней.

Я долгие годы занимался радиационным опти3
ческим материаловедением, так что, накопив
большой объем данных по этому вопросу, я написал
и опубликовал в Издательстве Университета ИТМО
Учебное пособие «Основы радиационного опти3
ческого материаловедения», которое стало настоль3
ной книгой многих конструкторов оптических
приборов специального назначения. И мне приятно,
что мне иногда звонят представители этой профес3
сии, прося совета по тому или иному вопросу работы
их устройств в радиационных полях, и хвалят мою
книжку.

– Ваш совет тем, кому сегодня 20 лет?
– Отмечая какие3то юбилейные даты в кругу

однокашников или тех, с кем я работал в ГОИ в
молодые годы, я отчетливо вижу, что я один из тех,
кто не сошел с выбранной в юности научной стези.
И вот именно это я бы и посоветовал нынешним
студентам: быть верным своему выбору профессии,
ставить перед собой максимально высокие цели и
добиваться их выполнения.

ÃÎÄ ÏÅÄÀÃÎÃÀ È ÍÀÑÒÀÂÍÈÊÀ

РЕГИСТРАЦИЯ

НА ГРАНТОВЫЕ

МЕРОПРИЯТИЯ

ÏÐÀÊÒÈÊÀ: ÍÅ ÎÒ×ÅÒÀ ÐÀÄÈ

Наставник играет немалую роль в жизни каждого
человека. В студенчестве это особенно важно, ведь от
этого зависит дальнейший жизненный путь студента,
его цели и стремления. Для студента и будущего
специалиста важна поддержка со стороны наставника.
Он вдохновляет, помогает развиваться, подсказывает в
выборе верного маршрута!

Самые теплые слова благодарности хочу сказать
старшему преподавателю кафедры № 23 «Аэропортов
и авиаперевозок» Наталье Ивановне Богдановой.
Удивительный человек, от которого исходит добро,
теплота и искренность. Наталья Ивановна очень
открытый и позитивный человек. Более того, прекрасный
специалист, умеющий увлечь студентов на своих занятиях
и очень доступно донести учебный материал.

Еще на первом курсе Наталья Ивановна смогла
заложить крепкий фундамент знаний, на которые я
опиралась все четыре года учебы в Университете. Она
сформировала во мне отношение правильной и
ответственной работы, чувство любви к учебе. Наталья
Ивановна не жалеет сил, эмоций, времени и заботы,
всегда подскажет и поможет в любой ситуации.

Я очень рада что такие люди работают в нашем вузе,
и я них училась. Именно благодаря таким людям
вспоминаешь учебу в университете с большой теплотой
и благодарностью!

Алина Павловец

ПОМОЖЕТ
В ЛЮБОЙ СИТУАЦИИ

Раньше, когда говорилось о будущей профессии, использовали понятие «карьерная лестница». Сейчас
это называют социальным лифтом. Смысл в том, что современная молодежь не делает маленьких шажков,
а  летит к желаемой профессии на приличной скорости. Учебная практика как раз демонстрирует это воочию.

Доцент кафедры № 17 «Экономика» Наталья
Владимировна Бовкун вошла в число победителей в
общероссийском конкурсе «Все в курсе», представив
свою концепцию образовательного курса и создав
первый видеоурок для международной образова2
тельной платформы «Содружество».

«Содружество» – международная образовательная
платформа, объединяющая преподавателей и настав2
ников для обучения финансовой грамотности и безо2
пасности, а также подготовки старшеклассников и
студентов к международной олимпиаде.

Поздравляем Н.В. Бовкун с призовым местом и
приглашением к работе по созданию интересного и
актуального контента по вопросам финансовой
грамотности и финансовой безопасности.

ПОБЕДИЛА В
ОБЩЕРОССИЙСКОМ КОНКУРСЕ
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Мы рассказываем о воздушном бое, о
котором позднее, возможно, снимут фильм.
Два украинских вертолета и один самолет
уничтожил за один вылет российский пилот
Алан Датиев на истребителе Су�27.

Этот редчайший случай – показатель
высочайшего мастерства и особого мужества.
Рискованные маневры, атака, когда на
раздумья нет ни секунды. Летчик сделал все,
чтобы не допустить прорыва вражеской
авиации. Стали известны подробности того
боевого задания. Как все было – рассказал
сам пилот.

– Стандартное патрулирование воздушного
пространства на истребителе Су�27. В районе
переднего края обнаружил украинскую  авиа�
группу. По характеристикам – два вертолета
армейской авиации, скорее всего, Ми�24. Они
летели в направлении переднего края. Принял
все меры: сближение, постановка на атаку и,
в конечном счете, уничтожение.

Итак, два вертолета уничтожены. Но вот на
радаре еще три цели. По характеристикам,
Су�25. Два самолета развернулись, но третий
все�таки решил атаковать. У нашего пилота
были доли секунды на принятие решения.
Мгновенный удар – снова в цель! Вот так. Один
вылет – и уничтожены три военных борта врага.

Ранее офицер уже был награжден двумя
орденами Мужества, медалью «За отвагу».
Теперь же Алану Датиеву присвоено почетное
звание Герой Российской Федерации, которое
является высшей степенью отличия в России.

Анастасия Устинова, ФЛЭ

Наш летчик�Герой сбил

два вертолета

и штурмовик за один вылет

Михаил Абраменко родился 31 августа 1978
года в дагестанском Дербенте. По окончании
школы поступил в Сызранское высшее
военное авиационное училище летчиков.
Получив погоны лейтенанта, служил в
Ленинградском военном округе.

Судьба офицера ВВС забрасывала
Михаила и на Северный Кавказ, где он прини�
мал участие в контртеррористической
операции, и в центр Африки, в горячую
Республику Чад, где он участвовал в миро�
творческой операции ООН. А также в Сирию,
где ему пришлось противодействовать
исламским террористам.

Выполняя воинский долг, Михаил получил
высокие правительственные награды – два
ордена Мужества, медаль ордена «За заслуги
перед Отечеством» 2�й степени с мечами,
медаль Нестерова, медали «За воинскую
доблесть» и «За отличие в военной службе».

С начала специальной военной операции
майор Абраменко командовал экипажем
вертолета Ка�52. Экипаж «Аллигатора»
прикрывал от огня противника вертолеты
Ми�8 во время эвакуации наших раненых
бойцов с линии боевого соприкосновения.

В ходе СВО вертушка Абраменко унич�
тожила 23 танка, 12 бронетранспортеров,
четыре боевые машины пехоты, три само�
ходные артиллерийские установки.

4 декабря 2022 года Ка�52 майора Михаила
Абраменко при выполнении очередного
боевого задания был поражен прямым
попаданием зенитной управляемой ракеты.
Экипаж погиб.

«Аллигатор»

прикрывал

до последнего

23 марта 2023 года командующий
объединением военно�воздушных сил и
противовоздушной обороны Западного
военного округа (ВВС и ПВО ЗВО) генерал�
лейтенант Олег Маковецкий вручил звезду
Героя России вдове майора Михаила
Абраменко, совершившего более 600 боевых
вылетов в ходе спецоперации.

Генерал Маковецкий отметил:
– Нашей стране не раз приходилось сталки�

ваться с трудными испытаниями. И всегда
находились люди, которые шли до конца.

Вдова Героя России Марина вспоминала:
– Миша звонил мне. Спрашивал о дочерях,

о наших семейных и хозяйственных делах. Но
для него профессия – это все. Он жил небом.
И эта работа, и наша семья – это то, что для
Миши было самым важным.

Игорь Якунин

Авиация Ленинградского фронта сделала очень много для обороны города вопреки
серьезным трудностям – потерянным аэродромам и снежной зиме.

В последние годы появилось немало «ревизионистских» взглядов на историю блокады,
которые способствуют возникновению мифов. Например, о том, что авиация Ленинградского
фронта оказалась крайне слабой и не подготовленной к войне. Объективно ответить на этот
вопрос помогают рассекреченные карты советского командования, где отмечены военные
аэродромы до установления блокады и после нее.

Согласно карте штаба ЛенВО, на которой зафиксировано положение дел на июль 1941 года,
всего в Ленинграде и на окрестных территориях находилось более 50 аэродромов. 15 из них
считались базовыми, то есть постоянно действующими и служившими местами базирования
авиации. В черте города отмечен только один такой объект – Комендантский. Остальные

аэродромы считались оперативными – авиация должна была
пользоваться ими в зависимости от ситуации на фронте, при этом
все они были полностью подготовлены и оборудованы.

Следует учесть и то, что к Ленинградской области после Зимней
войны была присоединена обширная территория на севере, где
тоже были оборудованы аэродромы. К примеру, в Приозерске (на
карте, что характерно, он еще значится, как Кексгольм) находился
один из базовых.

Однако с подходом немцев были потеряны все аэродромы к
югу от города, что фактически оголило Ленинград. Ведь нашим
истребителям приходилось вылетать на перехват вражеских
бомбардировщиков с аэродромов в северной части города и с
его ближайших территорий, что крайне затрудняло боевую задачу.

Утрачены оказались и аэродромы на землях, которые вновь
заняли финны. В итоге согласно другой карте – уже от декабря 1941
года – на блокированной территории осталось всего около 10
аэродромов.

С началом работы Дороги жизни наша военная авиация сосредоточила усилия на ее
прикрытии. Именно над ней кипели самые ожесточенные воздушные бои.

Еще один фактор, затруднявший работу наших авиаторов на начальном этапе защиты города, –
погодный. «Зима 1941 года выдалась не только холодной, но и снежной, � рассказывает историк
и директор Военного музея Карельского перешейка Баир Иринчеев. � И техники для расчистки
аэродромов, как, кстати, и для расчистки Дороги жизни, катастрофически не хватало. Вдобавок
тяжелые транспортные самолеты, приземляясь на заснеженные взлетные полосы, оставляли
после себя глубокие колеи, что делало взлет и посадку для истребителей невозможными.
Поэтому, например, в декабре истребительная авиация оказалась буквально прикованной к
земле».

Но работа наземных служб постепенно налаживалась, и состояние аэродромов улучшалось.
Расширялась и аэродромная сеть блокированного города. Причем для этого пришлось
вспомнить опыт финской войны, когда в качестве взлетно�посадочных полос использовались
замерзшие озера. Всего в итоге на окруженной немцами территории функционировало 20
аэродромов. И еще три аэродрома было оборудовано на Ораниенбаумском плацдарме: в
Тамегонте, в Борках и в Горе Валдай.

В небе
над блокадным Ленинградом

В ходе битвы за Ленинград немецко�фашистские войска, прорвавшись через станцию Мга,
8 сентября 1941 года заняли Шлиссельбург (Петрокрепость) и отрезали Ленинград от остальной
страны с суши. Так начался один из самых трагических этапов Великой Отечественной войны –
блокада Ленинграда. Мужественные жители города стойко выдержали 872 дня, в течение которых
сообщение с остальной страной поддерживалось только по Ладожскому озеру и по воздуху.
Блокада была снята 27 января 1944 года.

Согласно «Военной энциклопедии», в подготовленных в ставке Гитлера тезисах доклада
«О блокаде Ленинграда» от 21 сентября 1941 года отмечалось: «…сначала мы блокируем
Ленинград (герметически) и разрушаем город, если возможно, артиллерией и авиацией…
остатки «гарнизона крепости» останутся там на зиму. Весной мы проникаем в город… вывезем
все, что осталось живое, в глубь России или возьмем в плен, сравняем Ленинград с землей и
передадим район севернее Невы Финляндии».

Для осуществления этого плана противник не жалел ни сил, ни
вооружения: по городу было выпущено около 150 тысяч снарядов
и сброшено более 107 тысяч зажигательных и фугасных бомб.

Жители города оказались в тяжелейших условиях. Запасы
продовольствия были катастрофически ограничены. Закончились
запасы топлива, кроме того, в жилых домах прекратилась подача
электричества. Вышел из строя водопровод, были разрушены 78 км
канализационной сети. За сентябрь – ноябрь 1941 года в городе
251 раз раздавалась воздушная тревога. Средняя ежедневная
продолжительность артобстрела в ноябре 1941 года достигла 9
часов.

 Город не сдавался. В тяжелейших условиях блокады трудящиеся
города давали фронту вооружение, снаряжение, обмундирование,
боеприпасы. Борьба за Ленинград была ожесточенной.

Большую заботу о городе проявляла вся страна. Важнейшую
роль в его освобождении сыграли воины Ленинградского фронта
и моряки Балтийского флота. Большое значение имели действия партизан. Правительство, ГКО,
Ставка делали все возможное для оказания помощи осажденному Ленинграду и спасения
населения от голода. Осенью 1941 года по единственно возможным путям – Ладожскому озеру
и воздуху – в Ленинград было доставлено более 60 тыс. тонн грузов, а из города эвакуированы
тысячи больных и раненых детей. Летом 1942 года по дну озера был проложен Ладожский
трубопровод для снабжения Ленинграда горючим, а осенью – энергетический кабель.

В результате Тихвинской оборонительной операции 1941 года и Тихвинской наступательной
операции 1941 года был сорван план немецкого командования полностью изолировать
Ленинград от страны. Советские войска неоднократно предпринимали попытки прорвать кольцо
блокады (Синявинские операции 1941 и 1942 годов, Любанская операция 1942 года), но сделать
это удалось только 18  января 1943 года в ходе операции «Искра». В феврале в Ленинград пошли
поезда с продовольствием, сырьем, боеприпасами. В результате Ленинградско�Новгородской
операции 1944 года блокада была снята полностью. Планы врага уничтожить Ленинград
потерпели провал.

Стойкость, мужество, храбрость, отвага ленинградцев навсегда останутся в памяти граждан
нашей страны.

8 сентября
День памяти жертв блокады

В ходе выполнения задач специальной военной операции на Украине
наши воздушные бойцы проявляют отвагу и мужество,

демонстрируют высокую профессиональную выучку и мастерство.
О некоторых из них – наш сегодняшний рассказ.

В ходе выполнения задач специальной военной операции на Украине
наши воздушные бойцы проявляют отвагу и мужество,

демонстрируют высокую профессиональную выучку и мастерство.
О некоторых из них – наш сегодняшний рассказ.
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– Àíàñòàñèÿ! Â çàãîëîâîê íàøåé áåñåäû ìû íåñïðîñòà
âûíåñëè ñòðîêè èç çíàìåíèòîãî ìîíîëîãà Áåëèíñêîãî î
òåàòðå. À êàêîå îòíîøåíèå ê òåàòðó ëè÷íî ó Âàñ?

– С детства я так и представляла себе театр, как что�то
сказочное: свет рампы, бархат кулис... Любимые с детства
спектакли – «Щелкунчик», «Евгений Онегин», «Рождест�
венская сказка». Балет, опера и драма вызывают во мне
необыкновенные ощущения. Но больше всего восхищает, когда
начинает в зале темнеть. Тогда предвкушение чуда поглощает
с лихвой. Все чувства обостряются, захлестнув с головой.

И во взрослой жизни эмоций от театра море. Но если с
небес опуститься на землю, то каждому из нас не чуждо
творчество: кто�то занимается художественной деятель�
ностью, кто�то литературной, а кто�то театральной. Вот  мне,
повторюсь, очень близок мир театра.

– Â àïðåëå ýòîãî ãîäà â íàøåì Óíèâåðñèòåòå áûë
ïîñòàâëåí ñïåêòàêëü «Ñâåð÷îê çà î÷àãîì», êîòîðûé

Ìèð âàøèõ óâëå÷åíèé

ЛЮБИТЕ ЛИ ВЫ ТЕАТР?

САМАРА – КОСМИЧЕСКАЯ СТОЛИЦА РОССИИ
Из Москвы на поезде наша группа добралась в Самару

(с 1935 г. по 1991 – Куйбышев) – девятый по численности
населения город России, который расположен на левом
берегу Саратовского водохранилища напротив Самарской
Луки (самой большой излучины реки Волги), при впадении
в нее рек Самары и Сока. Город основан в 1586 году как
крепость, возведенная для защиты судоходства на Средней
Волге и охраны государственных рубежей от набегов
кочевников со стороны степи.

Первое, что мы узнали от экскурсовода, – в Самаре одна
из самых длинных в России речных набережных (5,5 км),
самое высокое здание железнодорожного вокзала в Европе
(101 м), самый секретный объект – «Бункер Сталина». Кроме
того, площадь им. Куйбышева является первой по размеру
площадью в Европе. В городе находится 35 высших учебных
заведений.

Проезжая по самарским улицам, мы увидели памятник
самолету Ил�2 – символу города Куйбышева, трудового
героизма тружеников тыла и мужества советских летчиков
на фронте. Самолет был подбит в бою, стрелок убит, а
раненый летчик – младший лейтенант К.М. Котляревский –
вынужден был посадить самолет на заснеженное болото и
ползком, утопая в глубоком снегу, десять суток пробираться
к линии фронта.

Возле музейно�выставочного
центра «Самара Космическая»
экскурсовод обратил наше
внимание на вертикально
установленную ракету�носитель
«Союз» (на снимке). Этот
экземпляр ракеты изготовили в
1984 г. на самарском заводе
«Прогресс» как образец для
тренировки боевых расчетов на
космодроме Плесецк.

В начале прошлого века никто
не мог подумать, что самарские узкие улицы со стоящими
на них деревянными купеческими домами станут родиной
космических ракет. Однако именно Самара стала научным
центром страны в космической и авиационной областях.
История развития этого города очень интересна.

Великая Отечественная война поставила перед советским
правительством задачу – отыскать «запасную» столицу для
эвакуации простых граждан и высшего руководства. Самара,
тогда Куйбышев, прекрасно подходила на эту роль. Сюда
были эвакуированы предприятия и организации авиационной
промышленности для производства штурмовика ИЛ�2. Для
подготовки инженеров был создан Куйбышевский авиа�
ционный институт.

В 1942 г. в качестве резервного местонахождения
Ставки Верховного Главнокомандующего Вооруженными
силами СССР в обстановке строгой секретности за девять
месяцев было построено мощное оборонительное соору�
жение полезной площадью 300 кв. м – «Бункер Сталина».
Объект расположен под зданием современной Академии
культуры и искусства. В бункере предусмотрено все необ�
ходимое для работы и жизни. Он рассчитан на пять суток
автономного существования без взаимодействия с окру�
жающей средой. В случае необходимости верхний этаж пере�
крывается массивными стальными гермодверями, способ�
ными выдержать давление до 10 тонн на кв. метр. В ближай�
ших к поверхности этажах расположены служебные поме�
щения офицеров спецсвязи. С верхней площадки спуск в
бункер обустроен лифтом и лестницей. Сам командный пункт

Ïóòåâûå çàìåòêè. Îêîí÷àíèå
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находился на глубине 37 метров, что сопоставимо с
высотой 12�этажного дома. О пребывании в бункере
верховного главнокомандующего доподлинно не известно.

Бункер рассекречен в 1990 г., в нем был организован
Музей гражданской обороны, который мы посетили с
большим интересом. Как выяснилось, помещение главно�
командующего площадью 50 кв. м оставалось нетронутым в
течение полувека. В комнате шесть дверей, аналогично
кремлевскому кабинету. Стенки оснащены подобиями окон,
задрапированными небесно�голубым шелком. Пол укрыт
паркетом, стены – дубовыми панелями. Телефон, бронзовые
светильники, диван в белом чехле, а на стене портреты
полководцев – Суворова, Кутузова. По коридору от кабинета
можно перейти в зал заседаний (100 кв. м), декор сводчатого
потолка  которого символизирует стропы парашюта. В этом
зале экскурсия завершилась просмотром кинохроники
парада в Куйбышеве 7 ноября 1941 г.

После войны в городе производили реактивные
истребители и бомбардировщики. А когда началась, так
называемая космическая гонка, в Самаре под руководством
конструктора Дмитрия Козлова создали первую в мире
двухступенчатую межконтинентальную баллистическую
ракету. В 1958 г. на Куйбышевском авиационном заводе с
конвейера уже сходили ракеты. 15 мая 1960 г. запустили
первую беспилотную ракету.

Центральный и четыре боковых блока корабля «Восток»,
в котором первый космонавт отправился на орбиту,
произвели на заводе «Прогресс», а еще пять двигателей –
на куйбышевском Моторостроительном заводе им. Фрунзе.
С 1961 г. по настоящее время все запуски отечественных
пилотируемых кораблей осуществляются ракета�носителями
Самарского производства. Стоит отметить, что перед своим
первым полетом в космос Юрий Гагарин отдыхал в
куйбышевском военном санатории, а после полета прибыл
сначала на аэродром «Безымянка», затем на встречу на
заводы № 1 (РКЦ «Прогресс») и № 18 (ОАО «АВИАКОР»).

С 1960 по 1991 годы Куйбышев был закрытым для
иностранцев городом. На сегодняшний день АО РКЦ
«Прогресс» является одним из главных заводов по произ�
водству ракетно�космического оборудования. А когда�то
авиационный институт, позже аэрокосмический университет
и вот теперь Самарский национальный исследовательский
университет имени академика Королёва – это место, где
готовят специалистов космической отрасли. Здесь были
созданы уникальные научные школы в области конструкции
и проектирования авиационных двигателей, самолетов и
космических аппаратов. В здании университета есть Музей
авиации и космонавтики им. С.П. Королева. Вход в музей
доступен всем желающим.

Сегодня в городе есть Гагаринские улица, а также
станция метро и парк. Звезду напоминает купол стадиона
«Солидарность Самара Арена», переданного футбольному
клубу «Крылья Советов». Есть смотровая площадка «Верто�
летка», с которой открываются потрясающие панорамные
виды на Самару и окрестности.

Самара не только центр космической и авиационной
промышленности страны, но и научно�образовательный,
культурный центр, обладающий богатым историческим
прошлым и большим потенциалом развития. Это много�
конфессиональный город, город речного туризма, город
футбола, город музыкальных фестивалей. За два дня
пребывания здесь мы постарались успеть осмотреть многие
достопримечательности, которые только было возможно.
Побывали на пл. Куйбышева, на Самарской набережной.
Увидели Ленинградскую улицу, Самарский академический

ïîëó÷èë âûñîêóþ îöåíêó ìíîãèõ ïðåïîäàâàòåëåé è
ñòóäåíòîâ. À ñ ÷åãî âñå íà÷èíàëîñü?

– К работе над спектаклем мы приступили еще осенью
прошлого года. Прежде всего, я получила добро на поста�
новку от администрации Университета. Затем – отбор
артистов. Я провела прослушивание. Вначале много ребят
хотело участвовать в моей «авантюре». Но остались самые
стойкие и талантливые. Собрав настоящую команду, мы
определили роли и разобрали сценарий. Впереди нас ждало
сложное, но при этом безумно интересное время.

Каждую неделю у нас было по 3 репетиции. Мы собирались
после пар, иногда даже задерживались до закрытия Универ�
ситета. Времени становилось все меньше. Была назначена
дата спектакля, а еще не готовы были декорации и костюмы.

Но вот и наступил момент показать себя. Мы все очень
волновались – как пройдет спектакль, понравится ли он
зрителям, все ли пойдет по плану. Несмотря на тревогу, наша
труппа взяла себя в руки и подарила зрителям полтора часа
незабываемой сказки.

Над этим спектаклем работало очень много людей. Кроме
актеров были задействованы волонтеры, художники,
продюсеры. Очень большой вклад привнес второй режиссер –

Ñ ðåæèññåðîì ñòóäåí÷åñêîãî òåàòðà íàøåãî Óíèâåðñèòåòà Àíàñòàñèåé Óñòèíîâîé
áåñåäóåò Íèêîëàé Âðàãîâ.

Артем Денисов. Он самостоятельно организовал
работу над декорациями и музыкальным сопро�
вождением, очень сильно помогал мне в постановке.
Отдельная благодарность – администрации
Университета за возможность проявить себя, студенческому
совету и профсоюзу обучающихся за поддержку.

– Òâîð÷åñêèå ëþäè âñåãäà æèâóò ìå÷òîé. Çàãëÿíåì çà
êóëèñû Âàøåãî ñòóäåí÷åñêîãî òåàòðà – ÷òî æå áóäåò äàëüøå?

– Соглашусь с Вами. Для меня каждый конец спектакля –
это понимание того, что надо двигаться дальше. Где�то на
просторах Интернета прочитала прекрасные слова, посвя�
щенные театру: «Театральный мир открывает необозримые
возможности для внутреннего познания самого себя. Наблю�
дая за героями спектакля, человек способен остро сопере�
живать актерам и может отождествлять себя с ними. Живая
игра дарит зрителю массу новых впечатлений и эмоций».
Все сказанное точно отражает возможности этого вида
искусства, и наш Студенческий театр тому подтверждение.

Не раскрывая всех наших планов, пусть это останется
небольшой театральной тайной, могу сказать, что мы
продолжим работу в театральной сфере. Наша концепция –

Роду Куракиных еще с начала XVI века принадлежало все
имение Волосово с поселениями. Усадьбу начал строить
Степан Куракин (поэтому она названа «Степановское�
Волосово»), но только к 1830 г. его племяннику Борису
удалось закончить строительство дворца по проекту
Джакомо Кваренги. Вокруг дворца появилось множество
хозяйственных построек, церковь, конюшня, живописный
парк и пруды. Здесь были театр, каланча, шлагбаумы,
белокаменные обелиски, и даже шуточный деревянный
готический замок.

После 1917 г. усадьбу разграбили, сад и постройки
вокруг дома были разрушены во время войны. Усадьба
утратила свое величие.

После 93�х лет забвения поместье приобрел финансист,
который занялся его реконструкцией. Новый владелец
постарался приблизить все к первозданному виду и
сохранить аутентичность обстановки. В парке воссозданы
ротонда, грот, венецианский мостик и лебединый домик.
Вновь появились пруды. В доме восстановлены фрески и
росписи на потолках. У входа установлены оригинальные
скульптуры каменных львов. Интерьер, картины приобре�
тались из частных коллекций. Внутреннее убранство,
картины, антиквариат, старинная мебель создают атмосферу,
передающую дух эпохи, места и культуры. Усадьба живет
новой жизнью и гостеприимно открывает свои двери для
туристов. Центральный дом и галереи превращены в музей.
В роли экскурсоводов часто выступают сами владельцы –
Сергей Васильев и его жена Маргарита.

ТВЕРЬ
В Тверь мы попали, когда смеркалось, поэтому перед

нами предстали освещенные фасады исторических зданий
и Волжские мосты с разноцветной иллюминацией. Мы
увидели великолепный Императорский путевой дворец,
который был возведен в середине XVII века, а в конце XIX
перестроен по проекту архитектора К.И. Росси для сестры
Александра I. Запомнилась прогулка по городскому саду, а
также вид на набережную, которая получила название в честь
тверского купца Афанасия Никитина, совершившего в
середине XV века путешествие в Индию и открывшего эту
страну задолго до португальца Васко да Гамы. На набережной
в 1955 году был установлен памятник Афанасию Никитину,
напротив пристани, откуда путешественник начал свой путь
за три моря. А мы в этот вечер из Твери на поезде
отправились домой.

Екатерина Волик

Агафонов Александр Александрович – пилот�инструктор УЛО, ЛТК.
Быкова Любовь Викторовна – методист 1 к. ФАИТОП.
Забелина Вера Николаевна – ст. преподаватель каф. № 23 «Аэропортов и авиаперевозок».
Захаров Алексей Евгеньевич – доцент каф. № 27 «Комплексной безопасности на воздушном транспорте».
Казанский Роман Юрьевич – слесарь�сантехник ОТиСТО, ЭТУ.
Копытин Василий Дмитриевич – начальник диспетчерского тренажера КДТ НАВИГАТОР�3, ОДТ, ТЦ.
Пегонен Нина Николаевна – повар 5 разряда, столовая.

поиск современной драматургии и новые интерпретации
классики в театре для молодежной аудитории. Потому и в
следующем учебном году покажем еще один спектакль, а
также повторим легендарного «Сверчка» для нынешних
первокурсников.

– Æåëàåì íîâûõ òâîð÷åñêèõ óñïåõîâ âàøåìó
êîëëåêòèâó. Áóäåì ñ íåòåðïåíèåì æäàòü î÷åðåäíîé âñòðå÷è
ñ ïðåêðàñíûì!

От редакции. Анастасия Устинова закончила два курса
на ФАИТОПе. Но мечта о небе не покидала энергичную
девушку. Пересдав ЕГЭ по физике, пройдя ВЛЭК и получив
договор о целевом обучении у авиакомпании «Россия», с
1 сентября Анастасия начала обучение на факультете летной
эксплуатации. Что тут сказать? Прекрасно, когда мечты
сбываются!

театр драмы им. М. Горького, Римско�католический приход
Пресвятого Сердца Иисуса, Струковский сад, современные
арт�объекты (муралы) на торцах многоэтажек и старейшее
изображение – дореволюционную рекламу крупной фирмы.
Посетили Музей�усадьбу писателя Алексея Толстого.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК «САМАРСКАЯ ЛУКА» –
НАСЛАЖДЕНИЕ ДЛЯ ВЗОРА И ДУШИ
В Самарской области находятся особо охраняемые

территории и множество памятников природы, истории и
культуры. К самым живописным местам Поволжья относятся
Самарская Лука и цепь Соляных, Жигулёвских, Сокольих гор.
Нам посчастливилось соприкоснуться с прекрасным и
насладится видом биологического и ландшафтного разно�
образия этих уникальных мест.

Со смотровой площадки горы Попова мы увидели
широкую долину Ширяевского «буерака» (оврага). Именно
здесь в разные годы работали наши знаменитые живописцы
(И. Шишкин, И. Айвазовский, И. Левитан, В. Суриков и
многие другие). В 1870 г. в селе Ширяево гостил И.Е. Репин,
делавший эскизы к задуманной им в Петербурге картине о
волжских бурлаках. На склоне горы видны входы в
Ширяевские штольни, где в конце XIX века добывали
высококачественный известняк. В настоящее время в
штольни на зимовку заселяются летучие мыши, руководством
национального парка предпринимаются специальные меры
по их охране и ограничению доступа сюда отдыхающих.

В окрестностях Ширяево наиболее известная природная
достопримечательность – Каменная чаша (чашеобразной
формы расширение Ширяевского оврага) с постоянно
действующим родником.

ТВЕРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Путь в обратном направлении лежал через Тверскую

область. Благодаря Екатерине Николаевне – опытному
групповоду, маршрут путешествия был составлен таким
образом, чтобы на всем его протяжении мы могли посетить
самые красивые и уникальные места. Одним из таких мест
является усадьба богатейшей княжеской династии
Российской Империи Куракиных�Нарышкиных, входившей в
ближайшее окружение императорского двора. Этот памятник
архитектуры находится в тверском селе Волосово в
пятидесяти км от небольшого города Зубцова. Здание в стиле
раннего классицизма состоит из 2�х этажного главного дома
с мезонином и портиком на аркадах. С домом по бокам
соединены ротондами два двухэтажных флигеля. Усадьба
неуловимо напоминает дворец Павла I под Петербургом.
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Агафонов Александр Александрович – пилот�инструктор УЛО, ЛТК.
Быкова Любовь Викторовна – методист 1 к. ФАИТОП.
Забелина Вера Николаевна – ст. преподаватель каф. № 23 «Аэропортов и авиаперевозок».
Захаров Алексей Евгеньевич – доцент каф. № 27 «Комплексной безопасности на воздушном транспорте».
Казанский Роман Юрьевич – слесарь�сантехник ОТиСТО, ЭТУ.
Копытин Василий Дмитриевич – начальник диспетчерского тренажера КДТ НАВИГАТОР�3, ОДТ, ТЦ.
Пегонен Нина Николаевна – повар 5 разряда, столовая.

Группа сотрудников СПбГУ ГА
на горе Попова в селе Ширяево.
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